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Туризм ждут изменения
Рашид Темрезов принял участие в совещании, которое  
в Дербенте провел Президент России Владимир Путин

Появилась 
улица Героев 
пожарных

Решение о переимено-
вании в городе Черкес-

ске улицы Просторной в Героев по-
жарных было принято после рас-
смотрения обращения руковод-
ства Главного управления МЧС 
России по КЧР в мэрию республи-
канской столицы. Улицей Героев 
пожарных назван участок улицы, 
где базируется 2-я пожарно-спаса-
тельная часть Черкесска, а также 
Испытательная пожарная лабора-
тория.

Не размоют 
реки свои 
берега

Порядка 20 киломе-
тров дамб отремонти-

руют в КЧР к 2026 году. Соответ-
ствующие заявки на реализацию 
мероприятий по ремонту берегоу-
крепительных дамб в 2024–2026 
гг. направлены в адрес Федераль-
ного агентства водных ресурсов.  
В заявку вошел капремонт берего-
укрепительных сооружений: на 
реке Эшкакон в с. Учкекен, на тер-
ритории Карачаевского городско-
го округа, на реке Уруп в с. Уруп,  
на реке Большая Лаба в с. Предгор-
ном и на реке Кубань в а. Хумара.

Отметили 
праздник 
Курбан-байрам

В Карачаево-Черкесии 
широко отметили один 

из главных мусульманских празд-
ников Курбан-байрам. В минув-
шую среду во всех мечетях респу-
блики прошли праздничные моле-
ния. В праздничном намазе  
в Соборной мечети имени имама 
Абу Ханифы в г. Черкесске принял 
участие Глава КЧР Рашид Темре-
зов. Он отметил, что этот праздник 
несет в себе такие традиционные 
понятия, как милосердие, спра-
ведливость – то, чему нас всегда 
учили наши старшие. 

АКЦЕНТ

ВЕРА

ФАКТ

Ежегодно Карачаево-Черкесию посещают сотни тысяч туристов

В совещании приняли участие за-
местители председателя Прави-
тельства РФ Александр Новак  
и Дмитрий Чернышенко, сенатор 
РФ Сулейман Керимов, помощ-
ник Президента РФ Максим 
Орешкин, руководители мини-
стерств РФ, полпред Президента 
РФ в СКФО Юрий Чайка, главы 
субъектов СКФО, руководитель 
Федерального агентства  
по управлению государственным 
имуществом Вадим Яковенко, 
гендиректор АО «Корпорация Ту-
ризм.РФ» Сергей Суханов, генди-
ректор АО «Кавказ.РФ» Андрей 
Юмшанов.

Под председательством Пре-
зидента участники совещания 
обсудили вопросы, касающиеся 
развития внутреннего и въездного 
туризма России, и в частности в 
регионах СКФО.

Владимир Путин от-
метил, что российская 
туристическая индустрия 
активно развивается, 
наращивает привлека-
тельность и выходит 
на новый уровень. Для 
долгосрочного развития 
туристической сферы у 
России есть огромный истори-
ческий, культурный, природный 
потенциал.

Общая задача государства и 
бизнеса, как отметил глава го-
сударства, — обеспечить рост 

качества туристических услуг и 
инфраструктуры, стремиться к 
самым высоким стандартам ком-
форта, доступности, безопасности. 
По мнению Президента, важно 
рассмотреть и принять законо-

проект об освобождении 
туроператоров от НДС до 
конца весенней сессии 
парламента.

Еще одно поручение 
Владимира Путина ка-
салось ускорения раз-
работки концепции раз-
вития автомобильного 

туризма и проектов создания 
круглогодичных морских ку-
рортов. «Планку нужно ставить 
максимально высокую, чтобы 
условия отдыха по соотношению 
цены и качества не уступали 

лучшим мировым стандартам, а 
лучше — превосходили их», — 
отметил Президент Российской 
Федерации.

Владимир Путин поручил как 
можно скорее запустить оформле-
ние электронной визы по основ-
ным туристическим направлениям 
для иностранных туристов.

«Теперь что касается развития 
туризма именно в регионах Се-
веро-Кавказского федерального 
округа. Приятно отметить, что в 
прошлом году округ стал лидером 
по росту посещений туристами, 
и на первом месте здесь как раз 
Дагестан, где мы с вами 
и находимся. Наш Север-
ный Кавказ отличается 
действительно уникаль-
ным климатом. 

ВЕКОВАЯ МУДРОСТЬ
НАРОДОВ РОССИИ
В ОДНОЙ КНИГЕ 

Актуально

»
с. 2

Еще больше 
интересного 

и нового 
на сайте
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Панорама

На пульсе

В МИРЕ
•

Полиция Швеции разрешила 
провести протестную акцию с 
сожжением Корана возле главной 
мечети Стокгольма в первый день 
Курбан-байрама.

•
Президент Украины Владимир 

Зеленский внес в Раду законопро-
ект о праздновании Рождества по 
западному стилю — 25 декабря 
вместо 7 января.

•
Финляндия планирует  уже-

сточить правила въезда абиту-
риентов, бизнесменов, владель-
цев недвижимости из России. 

В СТРАНЕ
•

Банк России допускает повыше-
ние ключевой ставки на ближай-
шем заседании совета директоров, 
которое состоится 21 июля.

•
Правительство РФ утвердило 

стратегию развития беспилотной 
авиации до 2030 года.

•
И з  у ч р е ж д е н и й  с р е д н е г о 

профессионального образова-

ния России в этом году выпу-
стится 812 тыс. ребят, из них 
129 тыс. уже трудоустроено. 

•
Траты россиян на подержанные 

автомобили в мае увеличились 
на 85 % и составили 487,3 млрд 
рублей против 263,9 млрд рублей 
годом ранее.

•
Чаще всего россияне боятся 

высоты, змей и воды. Это следует 
из опроса ВЦИОМ, проведённого 
среди 1,6 тысячи человек. 

В РЕСПУБЛИКЕ
•

Делегация Карачаево-Черкесии 
приняла участие в X форуме реги-
онов России и Беларуси, который 
проходил с 26 по 28 июня в Уфе. 
Минтуризма КЧР презентовало 
туристическим компаниям со всей 
России и Беларуси природные и 
культурные достопримечатель-
ности нашей республики, новые 
и уже популярные туристические 
маршруты, а также национальный 
колорит региона.

•
С начала года в целях выявления 

и пресечения незаконных рубок 
лесных насаждений в Карача-
ево-Черкесии проведено 5 579 
патрулирований на землях лесного 
фонда, сообщили в Минприроды 
КЧР. В ходе этих патрулирований 
выявлено 22 факта незаконной 
рубки лесных насаждений (из 
них 20 фактов с установленной 
личностью нарушителей).

Улучшают  
жилищные условия

В Черкесске по программе пересе-
ления домов, сейсмоусиление кото-
рых признано нецелесообразным, 
в последние два года квартиры в 
первом шестнадцатиэтажном доме 
по улице Свободы в северном 
микрорайоне получили жильцы  
7 МКД, жилищные условия улуч-
шили более 430 семей. «Сейчас рас-
селяем МКД по улице Гутякулова, 
5. Порядка 50 семей получат жилье 
в первом доме, остальных жильцов 
после передачи в муниципальную 
собственность второго дома, на 
368 квартир, переселим в него. В 
рамках второго этапа в этом доме 

новое жилье предоставим также 
жильцам многоквартирных домов 
по улице Гутякулова, 7, и улице 
Октябрьской, 3», — сообщил заме-
ститель мэра Черкесска Заур Тугов.

Книжкина площадка
В минувший понедельник Ка-

рачаево-Черкесская республи-
канская детская библиотека им.  
-С. П. Никулина открыла Книжную 
площадку, которая теперь работает 
перед библиотекой с понедельника 
по пятницу с 15.00. Здесь девчонок 
и мальчишек ждут настольные и 
подвижные игры, мастер-классы, 
просмотр мультфильмов по про-
изведениям российских писателей, 
песочное шоу, знакомство с инте-
ресными книгами и т. д. А в день 
открытия площадки ребята играли 
с веселой Бабой-ягой, танцевали, 
рисовали на песке, участвовали 
в викторине «Рецепты здорового 
образа жизни», а в заключение 
посмотрели мультфильм «Зубная 
щетка» из серии «Фиксики».

Главное туристическое событие 
северокавказского макрорегио-
на — фестиваль «Притяжение 
2023» пройдет в Карачаево-Чер-
кесии с 11 августа по 10 сентября. 
Мероприятие организует Минту-
ризма КЧР при поддержке Минэ-
кономразвития РФ и содействии 
АНО «Карачаево-Черкесия ту-
ризм» в рамках федерального 
проекта «Повышение доступно-
сти туристических продуктов» 
нацпроекта «Туризм и индустрия 
гостеприимства».

«Особенностью фестиваля ста-
нут масштаб и уникальность его 
событий, а также месячная про-
должительность с проведением 
мероприятий исключительно по 
уикендам на 10 различных лока-
циях региона, включая курортные 
зоны», — отметил министр туризма 
и курортов КЧР Расул Текеев.

Фестиваль стартует на ВТРК 
«Архыз», где для гостей меро-
приятия на протяжении двух дней 
будет организован концерт элек-
тронной музыки. На территории 

туркомплекса «Медовые водопа-
ды» пройдут выставка лошадей, 
ярмарка народно-художественных 
промыслов и фестиваль воздушных 
змеев. Гости также смогут увидеть 
стадо редких южноамериканских 
альпак и насладиться националь-
ными блюдами в зонах питания.

Кульминационным событи-
ем площадки станет первый в 
Карачаево-Черкесии фестиваль 
воздушных шаров. Днем 
любители экстрима смо-
гут подняться в воздух на 
аэростатах и насладиться 
горными пейзажами с 
высоты птичьего по-
лета, а вечером стать 
очевидцами уникального 
музыкально-светового 
шоу воздушных шаров.

Во вновь обустроенном парке 
Карачаевска «Зеленый остров» 
в рамках «Притяжения 2023» 
пройдут выставка работ, создан-
ных молодыми художниками при 
помощи нейросети, показательные 
выступления именитых и только 
начинающих спортсменов, а также 
концерт с участием популярных 
артистов.

Любители активного отдыха 
смогут присоединиться к пешему 

переходу на перевал Эпчик на 
территории курорта Теберда или 
к велозабегу «Архыз–Черкесск», 
старт которого будет дан на одно-
именном курорте, а финал пройдет 
в ПКиО «Зеленый остров».

Региональная столица выступит 
площадкой для центральных со-
бытий «Притяжения 2023». Тури-
стический квест на территории го-
родского парка Черкесска раскроет 

участникам этнические 
особенности республики, 
популяризируя сохране-
ние традиций и вековых 
ценностей народов КЧР. 
Далее пройдет выставка 
национальных подворий 
народов республики, 
будут организованы ма-

стер-классы по народно-художе-
ственным промыслам.

Вкуса мероприятию добавит 
гастрономический фестиваль с 
разнообразием национальных 
блюд, а праздничного настрое-
ния  — концерт с участием попу-
лярных звезд.

Завершится фестиваль «Притя-
жение 2023» красочным фейер-
верком.
По информации Министерства  
туризма и курортов КЧР

Работает целая сеть 
санаториев, гостиничных 
комплексов, баз отдыха: 
Кисловодск, Пятигорск, 
другие известные цен-
тры», — в своем высту-

плении сказал Владимир Путин.
Министр экономического раз-

вития РФ Максим Решетников 
доложил Президенту страны о 
развитии туристической отрасли 
на территории СКФО.

В 2022 году число туристов 
выросло до 2,4 млн человек. До-
пандемийные показатели превы-
шены на 35 %. За четыре месяца 
2023 года турпоток вырос почти 
на 40 %. К 2030 году потенциал 
Северного Кавказа оценивается в 
4,9 млн туристов.

С 2020 года корпорация «Кавказ.
РФ» вложила в развитие курортов 
«Архыз», «Эльбрус», «Ведучи» и 
«Мамисон» 30 млрд рублей. По-
строено 17 объектов горнолыжной 
и инженерной инфраструктуры. 
В каждом горнолыжном курорте 
появятся пешеходные маршруты. 
13 км уже доступны для тури-
стов в «Архызе», а к 2030 году 

можно будет пройти пешком от 
Каспийского до Черного моря по 
Кавказскому хребту.

По поручению Президента 
подготовлен мастер-план разви-
тия Северной Осетии, в планах 
Джейрахский район Ингушетии, 
озеро Кезенойам в Чечне, курорты 
«Домбай» и «Софийская поляна» 
в Карачаево-Черкесии.

В 2023 году начнутся полеты из 
нового терминала аэропорта Вла-
дикавказа, в 2024 году откроется 
новый аэровокзал в Ставрополе.

Одним из ключевых инфраструк-
турных (транспортных) проектов 
в Карачаево-Черкесии может 
стать строительство аэропорта. 
В настоящее время Минтранс, 
Минэкономразвития и Минстрой 
РФ совместно с Правительством 
КЧР проводят работу по подго-
товке технико-экономического 
обоснования проекта строитель-
ства аэропорта.

Как отметил Глава Карачае-
во-Черкесии Рашид Темрезов, 
реализация проекта по строитель-
ству аэропорта могла бы решить 
сразу несколько задач: упрощение 

логистики для наших гостей и 
сокращение времени в пути до 
курортов республики; увеличение 
туристического потока в республи-
ку; создание новых рабочих мест; 
социально-экономическое разви-
тие территорий, прилегающих к 
аэропорту, и республики в целом.

«Благодарен вице-премьеру РФ 
Александру Новаку и министру 
экономического развития Мак-
симу Решетникову за взаимодей-
ствие при проработке данного 

проекта. Ещё один перспективный 
проект КЧР, о котором проин-
формировал министр экономики 
РФ,   — строительство автодоро-
ги, которая могла бы соединить 
Архыз и Красную Поляну»,  — 
подчеркнул Рашид Темрезов.

Об обеспечении транспортной 
доступности регионов СКФО 
рассказал министр транспорта РФ 
Виталий Савельев. Он отметил, что 
продолжается работа по рекон-
струкции дорожной сети региона. 

К концу 2023 года будет отремон-
тировано 73 % опорной сети.

Еще одним перспективным про-
ектом был назван проект строи-
тельства дороги между Архызом 
и Красной Поляной, которая не 
только улучшит транспортную 
доступность курортов Краснодар-
ского края и Карачаево-Черкесии, 
но и свяжет между собой Черно-
морский и Кавминводовский кла-
стеры и, соответственно, улучшит 
загрузку и экономику проектов.

«Считаю, что такое внимание 
Президента к отрасли в целом и 
к субъектам СКФО в частности 
говорит о том, что внутренний и 
въездной туризм ждут значитель-
ные изменения, которые сделают 
наши субъекты ещё более привле-
кательными для туристов, а самое 
главное — более комфортными 
и благоустроенными для наших 
жителей», — написал в своем 
официальном Telegram-канале 
Рашид Темрезов.

В завершение заседания Прези-
дент России отметил, что важно не 
отклоняться от намеченных целей 
и планов, не только выдерживать 
сроки, но и контролировать ка-
чество решения поставленных 
руководством страны задач.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

На учебно-лабораторной базе КЧГУ в Теберде две недели проходила интенсивная профильная смена «Лето 
в красках. Пленэр». Она  была организована центром КЧГУ «Талант и успех» совместно с республиканским 
центром «Спутник» (г. Черкесск). Мероприятие собрало одарённых детей из разных уголков Карачаево-
Черкесии, дав им возможность приобрести новые знания, зарядиться позитивной энергией от общения  
с творческими людьми и красивейшей природой. А в завершение смены в Институте культуры и искусств 
КЧГУ была организована выставка рисунков школьников с пленэра.

Впереди — «Притяжение 2023»
Анонс

Еще больше 
интересного 

и нового 
на сайте

denresp.ru

Природа Карачаево-Черкесии чарует туристов своей красотой 

»
с. 1

Фотофакт

Туризм ждут изменения
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Праздник, посвященный Дню 
молодежи, был организован Ми-
нистерством по делам молодежи 
КЧР и проводился на территории 
парка культуры и отдыха «Зелё-
ный остров».

Фестиваль включал в себя раз-
личные культурные, спортивные 
и развлекательные мероприятия, 
список которых красовался на 
стенде перед входом в зону отды-
ха. Волонтеры Диана Мирзаева и 
Камилла Эбзеева рассказали нам 
о подготовленных мероприятиях. 
Среди них — выставки картин 
молодых авторов, фотобудка, 
показ мод на специально устро-
енном  подиуме, автовыставка 
и мотовыставка, соревнования 
по волейболу, зона отдыха с 
просмотром фильмов. А еще все 
желающие, надев специальный 
бумажный браслет, могли собрать 
и разобрать на скорость автомат, 
украсить баннеры своими рисунка-
ми, принять участие в спортивных 
соревнованиях. 

На празднике собрались и 
любители воркаута — уличной 
гимнастики, которая представляет 
собой спортивную субкультуру 
и включает в себя выполнение 
различных упражнений на улич-
ных спортплощадках. Основной 
акцент делается на работу с 
собственным весом и развитие 
силы и выносливости. Люди, 
увлекающиеся таким спортом, 
называют себя «воркаутерами», 
«турникменами».

К полудню в парке слышалась 
музыка, везде продавали воз-
душные шарики, сладкую вату и 
попкорн. Эльдар Кубанов при-
шел на праздник с тремя своими 
ребятишками: дочками Аланой 
и Амалией и сыном Магомедом. 
Детвора могла прокатиться на 
машинках с электроприводом или 
вдоволь напрыгаться на батуте. А 

еще маленькая Алана весело про-
дефилировала по подиуму.

Джамиля Узденова и Амина 
Тохчукова, гостьи праздника, 
тоже намерены были в этот день 
обойти все открытые аттракционы 
и полакомиться мороженым.

Возле площадки расположилась 
картинная галерея, и волонтёр 
Лилия Кишмахова рассказала 
нам, что выставлены здесь работы 

учеников Детской художественной 
школы Черкесска и просто уча-
щихся городских школ и гимназий, 
которые любят живопись. 

Илья Колесников, один из мо-
лодых людей, посетивших празд-
ник, отметил, что выставка ему 
понравилась: 

— Меня давно привлекают все-
возможные форматы коммуника-
ции людей в публичном сетевом 

пространстве: видеоблоги, мемы, 
личные бренды, инфлюэнсеры. И 
сам я делал канал на Ютубе с обзо-
рами, запустил тик-ток, в котором 
ежедневно создавал современное 
искусство. А в последний год 
пытаюсь навести мосты с миром 
современного искусства. 

Его друг Дмитрий Марецков 
тоже интересуется живописью: 
«Это способ познать и зафикси-

ровать процесс мышления. Мне 
нравится, когда картины начи-
наются от единичной отправной 
точки на холсте, а завершаются 
многослойной массой элементов. 
Случайные детали, возникшие без 
раздумий, спонтанно, подобно 
мыслям, накладываются и пере-
плетаются между собой. Тогда 
картина фиксирует переживания, 
жизненный выбор или внутрен-
ний конфликт».

Закончился фестиваль празднич-
ным концертом с участием твор-
ческих коллективов республики.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Праздник молодежи
В минувшую субботу в столице республики  
прошел большой фестиваль

О современной парадигме 
образования в России

Дата

Студентки Джамиля 
Узденова и Амина 
Тохчукова с удовольствием 
заглянули в фотобудку

17 мая Владимир Путин по видеос-
вязи провёл совещание с членами 
Правительства, на котором, в чис-
ле других, обсуждались вопросы 
приемной кампании в вузы. На-
помним, что 20 июня  
во всех регионах России началась 
приемная кампания. Обозначен  
и основной этап зачисления —  
с третьего по девятое августа. 

Министр науки и высшего об-
разования РФ Валерий Фальков 
отметил, что существенно увели-
чено количество бюджетных мест 
и, что особенно важно, более 73 % 
поделено между региональными 
вузами, причем места были рас-
пределены таким образом, чтобы 
расширить прием по наиболее 
приоритетным направлениям. 

Это было сделано в соответствии 
с запросами работодателей, кото-
рые наиболее заинтересованы в 
квалифицированных специалистах 
в регионах и, в том числе, прини-
мают непосредственное участие в 
формировании и реализации об-
разовательных программ в вузах.

Изменились и правила приема в 
вузы в 2023/2024 учебном году. С 
2023 года при выборе специаль-
ностей и направлений подготовки 
нужно будет указывать их приори-

тет от большего к меньшему. Если 
абитуриент по результатам ЕГЭ 
проходит на все пять направлений, 
то будет зачислен на то, которое 
обозначено как приоритетное. 
Кроме того, при помощи сервиса 
«Поступление в вуз онлайн» можно 
дистанционно подать документы, 
загрузив скан аттестата. Подавать 
заявление о согласии на зачисление 
теперь не требуется. А вот отозвать 
свои документы и отказаться от 
зачисления по-прежнему можно на 
любом этапе до дня 
завершения приема 
документов.

В первом чтении 
рассмотрен вопрос 
о добровольной 
сдаче ЕГЭ. Эта идея 
не такая уж но-
вая — ее предлага-
ла фракция КПРФ 
еще в 2021 году, 
аргументируя это тем, что России 
нужна новая форма государствен-
ной аттестации с целью вернуться 
к традиционной национальной 
системе образования. На этом этапе 
речь шла только об отмене ЕГЭ 
по литературе, обществознанию и 
истории. Предполагается, что эти 
предметы можно будет сдавать в 
устной форме.

Но уже 23 марта премьер-ми-
нистр РФ Михаил Мишустин, вы-

ступая перед Госдумой с отчетом 
о работе Правительства РФ за 
2022 год, отметил, что отмена ЕГЭ 
требует очень серьезного обсуж-
дения. По мнению руководителя 
Рособрнадзора Анзора Музаева, 
форма Единого государствен-
ного экзамена существенно не 
изменится в ближайшие 10 лет. 
Предполагается, что к 2030 году 
итоговая аттестация будет допол-
нена новыми «массивами данных», 
которые будут аккумулироваться 

при помощи искусственного ин-
теллекта. Предполагается, что 
оставленный цифровой след даст 
возможность видеть и достижения, 
и потенциал абитуриента. 

Действительно, после выхода 
России из Болонской системы уже 
очевидно, что у российской систе-
мы образования на современном 
этапе иные приоритетные цели. 
Ставка сделана на внутреннюю 
экономику, на ускоренное техно-
логическое развитие России.

Да, безусловно, у ЕГЭ много 
несовершенств, но нельзя не 
признать, что есть и неоспоримые 
преимущества, в том числе реаль-
ная возможность абитуриентов из 
«глубинки» обучаться в крупней-
ших университетах страны.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Коротко
Ученье — свет

Ценный подарок от Уральской 
горно-металлургической компа-
нии  — ноутбук получил на вы-
пускном вечере в родной школе 
выпускник СОШ № 1 с. Курджи-
ново Эдуард Оганисян. Эдуард 
учился в инженерной школе УГМК, 
в которой по большей части зани-
маются ребята из крупных городов 
центральной части России, и по 
итогам учебного года был признан 
лучшим в своей возрастной кате-
гории. Выпускнику вручили также 
подарки за участие во всевозмож-
ных квестах, играх и розыгрышах 
и дипломы об отличном окончании 
курсов по математике и физике. 
Кстати, учеба в инженерной школе 
помогла выпускнику сдать ЕГЭ с 
очень высокими баллами.

Поехали на слет  
будущих педагогов

Студенты республиканского 
педагогического колледжа им.  
У. Хабекова принимают участие в 
первой смене слёта студентов педа-
гогических колледжей #ПЕДКОМ-
ПАС, стартовавшего в палаточном 
лагере Центра инновационных 
педагогических технологий в селе 
Текос Краснодарского края. Слет 
в 4 смены проводится Академией 
Минпросвещения России со-
вместно с Всероссийским детским 
центром «Смена». Задача слёта — 
сформировать крепкое сообщество 
будущих педагогов через про-
фориентацию, занятия спортом, 

творчеством, добровольчеством, 
туризмом и краеведением.

Почтили память  
товарища по службе

Сотрудники СОБР «Клинок» 
Управления Росгвардии по КЧР 
провели мероприятие памяти 
подполковника полиции Андрея 
Ленёва, погибшего при исполне-
нии служебного долга в 2012 году. 
Минутой молчания росгвардейцы 
почтили память погибшего това-
рища и возложили цветы к мемо-
риальной доске, расположенной 
на доме, где жил герой.

Знай свои корни
АНО «Алашара» проведен кон-

курс «История моей фамилии». 
Победителей определяли в двух 
номинациях. Лучшей в номинации 
«Литературное эссе» признана 
работа Амира Тукова из а. Эльбур-
ган. В номинации «Видеоролик» 
самую высокую оценку получила 
Самира Джео из а. Инжич-Чукун. 
Победители и призеры получили 
от организаторов дипломы и 
призы. Грамотами были отмечены 
также лауреаты конкурса.

Золотая нить Сэтэнай
В Майкопе, в Национальном му-

зее Республики Адыгея, 23 июня 
впервые прошла межрегиональная 
акция «Золотая нить Сэтэнай». 
Мероприятие, нацеленное на 
сохранение и развитие золотого 
шитья адыгов, организовал Центр 
народной культуры РА при под-
держке Минкультуры РА. В рамках 
акции мастера из Адыгеи, Кабарди-
но-Балкарии, Карачаево-Черкесии, 
Краснодарского края и города 
Москвы, работающие в технике 
золотого шитья адыгов, изготовили 
уникальную арт-композицию. 

Экспертное мнение

ВАЛЕРИЯ БРАТКОВА
заведующая кафедрой 
экономики и финансового 
права Северо-Кавказского 
института —  
филиала РАНХиГС

по статистике, 75 % студентов 
ведущих советских вузов были 
столичными жителями  
и только 25 % — с периферии. 
Сейчас наоборот: 25  %  — сто-
личных, 75 % — из регионов.

К С Т А Т И ,

У ЕГЭ много 
несовершенств,  
но нельзя не признать, 
что есть и неоспоримые 
преимущества
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Страхование в сельском хозяй-
стве — наиболее эффективный 
способ борьбы с непредвиденны-
ми расходами. Однако в нашей 
республике полисами страхова-
ния владеют лишь единицы сель-
хозтоваропроизводителей. Не-
развитость местного рынка агро-
промышленного страхования  
во многом обусловлена тем, что 
аграрии плохо разбираются в воз-
можностях страховой защиты. 

Пополнить багаж знаний аграрии 
могли на семинаре-совещании 
«Меры по развитию агрострахова-
ния с господдержкой в КЧР: акту-
альные задачи и пути их решения».

Спикерами на мероприятии высту-
пили: первый заместитель предсе-
дателя комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию 
Алексей Майоров, президент Наци-
онального союза агростраховщиков 
(НСА) Корней Биждов, началь-
ник Департамента экономики и 
государственной поддержки АПК 
Минсельхоза России Александр 
Малов, генеральный директор АО 
СК «РСХБ-Страхование» Сергей 
Простатин, исполнительный ди-
ректор НСА Мухарбий Барануков, 
заместитель министра сельского хо-
зяйства КЧР Хусей Ижаев и другие. 

Мероприятие было организовано 
в рамках выполнения поручения 
заместителя председателя Сове-
та Федерации Андрея Яцкина и 
Главы КЧР Рашида Темрезова об 
ускоренном развитии страхования 
сельхозрисков, которое, напом-
ним, было дано шестого апреля 
на выездном совещании четырех 
комитетов СФ РФ. Участниками 
семинара-совещания стали поряд-
ка пятидесяти сельхозтоваропро-
изводителей республики.

Как защитить агрария  
от рисков и потерь

Открывая совещание, сенатор 
Алексей Майоров подчеркнул, что 
развитие системы агрострахования 
находится на постоянном контро-
ле законодателей. 

— Важно, чтобы природные 
чрезвычайные ситуации и пери-
одически происходящие небла-
гоприятные природные явления 
не ставили под угрозу развитие 
секторов агропроизводства на ре-
гиональном уровне, — заявил он. 

Он также отметил, что в КЧР не 
наблюдается должного развития 
в области сельхозстрахования, 
несмотря на рост показателей в 
2022 году. 

Стать первыми в СКФО

В ходе своего выступления прези-
дент НСА Корней Биждов отметил 
рост интереса аграриев в КЧР к 
механизмам страхования сель-
хозрисков, хотя охват агростра-
хованием на территории региона 

значительно отстал от средних 
показателей СКФО в 2022 году. 

— Власти республики намерены 
вывести регион в число лидеров по 
сельхозстрахованию на Северном 
Кавказе, и НСА готов оказывать 
в этом деле активное содействие. 
Наши совместные задачи — выяв-
ление проблем, препятствующих 
развитию агрострахования, опреде-

ление на основе анализа подвержен-
ности природным рискам наиболее 
нуждающихся в страховой защите 
направлений сельхозпроизводства 
республики и выработка оптималь-
ных, учитывающих региональные 
особенности, форматов страховой 
защиты, — считает президент НСА.

Он также выразил готовность 
оказывать поддержку Минсель-
хозу КЧР по всем вопросам, свя-
занным с организацией страховой 
защиты агробизнеса.

Так, Национальный союз агро-
страховщиков определил «дорож-
ную карту» по развитию агро-
страхования на 2023 год. Среди 
первоочередных мер — упрощение 
процедур урегулирования страхо-
вых случаев по программе «Муль-
тириск». Для решения этой задачи 
предусмотрено изменение правил 
страхования в части финансирова-
ния расходов на пересев.

Пути решения проблем

По данным регионального Мин-
сельхоза, растениеводы республи-

ки ежегодно увеличи-
вают размер застрахо-
ванных площадей.

— В 2021 году раз-
мер площадей соста-
вил 1642 га, в 2022 
году — 5600 га. За три 
последних года увели-
чение составило 585 
%. В животноводстве, 
к сожалению, склады-
вается иная картина: в 
2021 году при запла-

нированноном индикаторе 3,6 % 
выполнено в размере 2,2 %, в 2022 
году — 1,9  %. Проблема вытекает 
из различных факторов. Например, 
одному из крупных хозяйств регио-
на, ООО «Рея», чтобы застраховать 
поголовье КРС в количестве 2500 
голов, необходимо расходовать 
порядка 7 млн рублей. А при 
предусмотренных 532 тыс. рублей в 

бюджете о софинасировании 50 % 
речи не идет. При этом страховые 
риски на порядок меньше, чем 
в растениеводстве, — рассказал 
замминистра сельского хозяйства 
КЧР Хусей Ижаев. 

Скупой не платит дважды

Глава КФХ из Прикубанского рай-
она Нюрчюк Катчиев считает, что 
страхование с господдержкой — это 
большое подспорье для аграриев. 

— В этом году мы застраховали 
все озимые, поскольку наш район 
ежегодно подвергается различным 
стихийным бедствиям. Вообще, 
наш регион — зона рискованного 
земледелия, и надеяться только на 
себя не приходится, нужно быть 
готовым ко всему. Несколько дней 
назад у нас в районе подмыло сотни 
гектаров пахотных земель, к сча-
стью, непогода миновала наше хо-
зяйство. У моих товарищей земли 
были не застрахованы... Сэкономив 
сегодня немного, я могу в конце 
года остаться ни с чем, да еще и 
в долгах. Поэтому я считаю, что 
страхование по госпрограмме  — 
большая поддержка для простого 
фермера, — говорит Н. Катчиев.

Поле боли

Между тем на минувшей неделе 
в Карачаево-Черкесии из-за ин-
тенсивных дождей воды вышли из 
берегов рек и затопили более 1000 
га сельхозугодий в Ногайском, 
Абазинском и Прикубанском рай-
онах республики. К сожалению, 
фермеры не застраховали свои 

угодья от наводнений, что при-
вело к значительным потерям. По 
предварительным оценкам, общая 
сумма потерь составляет более 20 
миллионов рублей. 

Стоит отметить, что проблема 
подтопления сельхозугодий ежегод-
ная. А потому очевидно, что защита 
сельскохозяйственных земель от 
наводнений должна стать главным 
приоритетом региональных властей 
и фермерских хозяйств. Кроме того, 
фермеры должны понимать риски 
и брать на себя ответственность за 
защиту своих угодий. 

Уменьшить социальные 
риски для сельчан

Аграрии Карачаево-Черкесии 
получили полную информацию 
о работе системы страхования 
рисков растениеводства и живот-
новодства, об особенностях приме-
нения программы мультирискового 
страхования урожая и возможности 
страхования на случай ЧС. Особое 
внимание было уделено взаимо-
действию аграриев и страховщиков 
при заключении договоров стра-
хования и возмещению убытков 
сельскохозяйственным товаропро-
изводителям в случае наступления 
страхового случая.

Одной из главных задач, кото-
рые были поставлены на встрече, 
является повышение осведомлен-
ности среди фермерских хозяйств 
о необходимости заключения 
договоров страхования урожая. 
В этом контексте участники се-
минара отметили необходимость 
создания программ, направленных 
на информирование и пропаган-
ду агрострахования. По мнению 
региональных властей, развитие 
агрострахования поможет укре-
пить экономические показатели 
сельского хозяйства и повысить 
его конкурентоспособность на 
мировом рынке. Кроме того, это 
позволит уменьшить социальные 
риски для жителей села.

Работы впереди много

В ходе обсуждения мер по разви-
тию агрострахования в КЧР были 
выделены основные направления 
работы. Так, необходимо расши-
рить количество предоставляемых 
услуг и видов страхования для 
сельхозпроизводителей, активно 
привлекать к участию в программе 
агрострахования как крупные, так 
и малые и средние предприятия, 
оказывать поддержку агрострахо-
ванию на региональном уровне. 
В рамках обсуждения мер по 
развитию агрострахования в КЧР 
была высказана идея о создании 
новых возможностей для фер-
меров и сельхозпредприятий в 
области страхования. Это связано 
с тем, что различные природные 
катаклизмы (наводнения, засухи, 
град) могут оказать негативное 
воздействие на урожай и повлечь 
за собой большие потери.

Было предложено рассмотреть 
возможность создания специаль-
ных программ страхования для 
малых и средних сельхозпредпри-
ятий. Большинство из них не могут 
позволить себе дорогостоящие 
полисы от крупных страховых 
компаний. Создание доступных 
программ поможет увеличить 
степень защиты фермерского 
хозяйства и повысить интерес к 
развитию этой отрасли. 
АРМИДА КИШМАХОВА

Сельхозпроизводителей  
в обиду не дадим
В Карачаево-Черкесии на семинаре-совещании обсудили 
меры по развитию агрострахования
Бизнес-пресс

несмотря на то, что риск возникновения стихийных бедствий 
и заболеваний животных не может быть полностью устранен, 
использование передовых технологий и облачных сервисов по-
может минимизировать возможные потери. Вместе с этим будет 
продолжаться работа над созданием условий для привлечения 
инвестиций в отрасль агрострахования.

К С ТАТ И ,

Представители 
Минсельхоза России  
и НСА выразили 
готовность оказывать 
содействие в процессе 
агрострахования

Президент Национального 
союза агростраховщиков 
Корней Биждов 
на семинаре-совещании 
по проблемам 
агрострахования
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Федеральный редакционный со-
вет Программы поддержки на-
циональных литератур народов 
Российской Федерации выпу-
стил Антологию народной му-
дрости — сборник, в который 
включены пословицы и поговор-
ки на 65 национальных языках,  
в том числе и на 4 официальных 
языках Карачаево-Черкесии, 
плюс их переводы на русский 
язык.

Эта книга стала шестой в серии 
«Литература народов России». 
Первые пять антологий: поэзии, 
детской литературы, прозы, дра-
матургии и публицистики — уже 
издавалась в предыдущие годы. 

В одном сборнике пословицы 
и поговорки многонациональной 
России прежде не выходили, и 
в этом уникальность нынешнего 
издания.

В Карачаево-Черкесии сбором, 
обработкой и переводом народных 
изречений занимались представи-

тели каждого народа КЧР — фоль-
клористы, филологи, лингвисты, 
публицисты, исследователи. 

Так, карачаевский раздел под-
готовлен директором Карачае-
во-Черкесского республиканского 
книжного издательства и публи-
цистом Розой Боюнсузовой. 

Она рассказала, что сбором и 
обработкой народной словес-
ности занимались за последнее 
столетие многие известные язы-
коведы и фольклористы, не раз 
издавались сборники и 
словари пословиц. Чего 
только стоит уникаль-
ный сборник молодого 
фольклориста-исследо-
вателя Тимура Дотдаева 
«Карачаево-балкарские 
пословицы и поговорки 
о лошадях».

— Пословицы и поговорки ка-
рачаевцев неоднократно публи-
ковались в переводе на русский 
и турецкий языки. Карачаевские 
пословицы и поговорки изучаются 
не только фольклористами, но и 
лингвистами и этнографами. Ни 
один учебник родной литерату-
ры не обходится без включения 

в него пословиц и поговорок, а 
на страницах детского журнала 
«Илячин» («Сокол») им отведена 
постоянная рубрика, — рассказала 
Роза Боюнсузова.

Абазинский раздел антоло-
гии подготовлен руководителем 
информационного отдела АНО 
«Алашара» Георгием Чекаловым, 
который, в свою очередь, объяс-
нил, что в абазинских пословицах 
и поговорках нашли глубокое 
отражение различные события 

исторической жизни 
абазин и всё, связанное 
с их бытом, нравами, 
обычаями и своеобра-
зием художественного 
мышления.

Ногайским разделом 
занимался писатель и 
публицист Иса Капаев. 

Он также поделился, что собира-
тели ногайских пословиц ездили 
по всем регионам проживания 
ногайцев, а сборники пословиц и 
поговорок издавались уже не раз.

— Особую ценность сборникам 
придают включённые в них над-
писи на предметах быта, оружии, 
украшениях, надгробных стелах, 

представляющие самобытную 
культурную традицию ногайского 
народа, идущую из глубины ве-
ков. В эти надписи часто вклю-
чались религиозные изречения, 
восхваления правителям, поже-
лания и паремии, — сообщил 
Иса Капаев.

Черкесский раздел подготовила 
черкесский публицист, главный 
редактор газеты «Черкес хэку» 
Люсана Абидокова, которая по-
ведала, что в адыгском фольклоре 
богато представлены пословицы 
и поговорки — ведь у адыгов 12 
этнических групп. А первые записи 
адыгских пословиц и поговорок 
относятся к XIX веку. 

— При работе над данным изда-
нием также были использованы 
архивные материалы Карачае-

во-Черкесского и Кабардино-Бал-
карского научно-исследователь-
ских институтов истории, фило-
логии и экономики, — добавила 
Люсана Абидокова.

Добавим, что в данную антоло-
гию вошли изречения даже таких 
небольших народов и этнических 
групп, как алюторцы, арчинцы, 
вепсы, кеты, энцы... 

Как рассказала Роза Боюнсузова, 
ее презентацию планируется про-
вести 5 июля:

— Проведена большая работа, и 
мы уверены, что это очень нужное, 
актуальное издание. Сборник ста-
нет украшением любых библиотек, 
НИИ, вузов. Отрадно, что в нашей 
стране выходят такие важные для 
каждого народа книги!
 ШАХРИЗА БОГАТЫРЕВА

Жил-был кот. Очень даже симпа-
тичный: рыжий, усатый, c полоса-
тым рыже-белым хвостом. Это был 
не бездомный обездоленный кот, 
а счастливый домашний котяра. У 
кота были квартира в стандартной 
пятиэтажке и хозяева.

Наш герой, как и все настоя-
щие коты, любил гулять, изучая 
окрестности. Ему не были чужды 
кошачьи повадки и инстинкты. 

Кот ловил мелкую живность, 
кадрил местных кошечек и лазил 
бесстрашно по деревьям.

Надо уточнить, что дом, в ко-
тором проживал кот, находился 
рядом со школой. Никто не знает, 
почему однажды коту пришло в 
голову заглянуть в это учебное 
заведение. Его не испугали ни 
шумные перемены с оголтелыми 
учениками, ни противный резкий 

звук школьного звонка, ни строгий 
охранник с густой каштановой бо-
родой. Котяра твердо решил, что 
школа — это то, что ему нужно!

Каким-то особым чутьём он 
нашел, кто тут главный, и втёрся 
в доверие не к кому-нибудь, а к 
самому директору! С тех пор он 
стал ходить в школу каждый день. 
Бородатый охранник получил 
указание пропускать кота.

По утрам, гордо задрав бело-ры-
жий хвост, как личный штандарт, 
кот деловито шагал в свою новую 
вотчину вслед за толпой спешащих 
на занятия школьников.

Дети полюбили рыжую усатую 
бестию. Каждый считал своим 
долгом погладить кота, почесать за 
ушком и взять на руки, а он без-
ропотно и даже с превеликим удо-
вольствием позволял себя тискать. 
Иногда ему вместе с нежностями 
перепадал и лакомый кусочек из 
завтраков, которыми заботливые 
мамочки снабжали своих чад. Но 
все же кот предпочитал питаться 
в школьной столовой, где ему 
выделили персональную белую 
пластмассовую миску.

После сытного завтрака он 
заваливался спать на коврик с 
надписью «Добро пожаловать» у 
директорского кабинета. И никто 

не смел тревожить мурчащее пу-
шистое чудо — наоборот, чуть ли 
не на цыпочках проходили мимо.

Когда коту надоедало дремать на 
коврике, он направлялся с инспек-
цией по школе. Он скребся в двери 
и протяжно мяукал. Чтобы дети 
не отвлекались от урока, учителя 
впускали директорского любимца 
в класс. Подняв полосатый хвост 
трубой и придирчиво осматривая 
учеников умными жёлтыми глази-
щами, кот важно заходил в каби-
нет и запрыгивал на подоконник. 
Нет, он не ловил мух на окне и не 
разглядывал нахальных воробьев 
через стекло. Чутко навострив уши 
с рыжими длинными кисточка-
ми, искрившимися на солнце, он 
внимательно слушал учителя и 
наблюдал за происходящим таин-
ством учебного процесса. Внимание 
кота льстило детям, и они учились 
усерднее.

Никто не знал, куда вечерами 
уходит кот, а его настоящие хозяева 
не знали, где он пропадает с утра 
до вечера. В школе ему дали кличку 
Бонифаций — в честь мультипли-
кационного героя из мультфильма 
«Каникулы Бонифация», так как 
на время школьных каникул кот 
исчезал. Конечно, ответить на 
вопрос, где проводит кот лето, 

мог только он сам. Скорее всего, 
кот не уезжал на каникулы к ба-
бушке. Причина его исчезновения 
была банальнее: летом школьная 
столовая не работала.

Так прошел год. Однажды кот 
остался в школе на ночь. То ли 
он осмысливал законы термоди-
намики и, увлекшись, не заметил, 
как заперли двери, то ли банально 
проспал, а может, просто не захотел 
морозить хвост и лапы и решил 
переночевать на уютном коврике.

Настоящие хозяева, не дождав-
шись котяру домой, забили тревогу 
и стали его разыскивать, опрашивая 
жителей близлежащих дворов. Кто-
то из детей по приметам понял, 
что потерявшийся Барсик — это 
и есть школьный Бонифаций. Так 
раскрылась страшная тайна кота!

Хозяева не запретили Барси-
ку-Бонифацию вести двойную 
жизнь, но если он пропадал 
надолго, то приходили в школу 
и спрашивали у охранника, не 
заходил ли Барсик.

Это не вымышленная история. 
Рассказала мне про Бонифация 
дочь моей подруги — Кристина. 
Кристина в этом году окончила 
школу с золотой медалью, а кот 
пока учится. Правда, сейчас у него 
начались летние каникулы.

Презентация антологии «Литература народов России. Народная мудрость» на ярмарке интеллектуальной литературы Non/fictioN24 

Акцент

Поэтесса Евгения Черняева пробу-
ет себя и в малой прозе — пишет 
зарисовки и рассказы. 

Не любитель вербальной витиева-
тости и многоступенчатости, Евге-
ния всегда остаётся верна неброской 
палитре. Это и вкус, отточенный 
годами, и её прибалтийская природа 
(Женя наполовину литовка). Как 
бы то ни было, её хочется читать, 
причём не тяжело и напряжённо, а 
с удовольствием, с чашкой белого 
чая… Короткая зарисовка Евгении 
Черняевой поможет окунуться в 
состояние покоя и ностальгии. 
ШАХРИЗА БОГАТЫРЕВА

Литературная суббота

Двойная жизнь рыжего кота Бонифация

В антологии «Народная мудрость» представлены пословицы  
и поговорки носителей редких национальных языков, жемчужины на-
родной мудрости на 65 национальных языках с 20 диалектами. Среди 
них и те, на которых литература сегодня не пишется, и даже беспись-
менные языки. Издание включает оригиналы пословиц и поговорок, 
их дословные переводы, а также пометки, касающиеся их тематиче-
ской принадлежности, случаев употребления в живой речи.

С П Р А В К А

Еще больше 
интересного 

и нового 
на сайте

denresp.ru

Народная мудрость в одном томе
В эту антологию вошло четырнадцать тысяч текстов 
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Продолжение.
Начало в №№ 138 (20639), 
144 (20645) за 2022 год, 
10 (20661) за 2023 год, 
18 (20669), 20 (20671), 
35 (20686),  46 (20697), 
69 (20720)

«Нарцисс», 
сын «Старта»

Фотокамеры для семьи 
и для шпионов

По времени рождения «Нар-
цисс» — ровесник гагаринского 
старта. Его выпуск был начат в 
1961 году, но причины появления 
этой модели возникли несколько 
раньше. Миниатюрные фотоап-
параты, использующие пленку 
9,5 мм — более узкую, чем для 
формата «Лейки», существовали 
и раньше, например «Минокс» и 
некоторые другие модели, но это 
были довольно дорогие изделия, в 
основном для спецслужб. Однако 
в 1957 г. в Японии начала выпу-
скаться «Минольта-16» — камера, 
в которой использовалась 16-мм 
пленка (такая же, как в кинокаме-
рах), и этот формат стали называть 
«форматом 110». «Минольта-16» 
была камерой довольно примитив-
ной конструкции, с очень простым 
объективом, но она идеально под-
ходила для пополнения семейного 
фотоархива. Эта модель привле-
кала не качеством изображения 
(на фото 10 х 15 см его огрехи не 
очень заметны), а доступностью 
и дешевизной фотоматериала. 
Развитая сеть сервиса позволяла 
владельцам 16-мм фотокамер не 
возиться с домашней проявкой и 
печатью, что также было аргумен-
том в её пользу. Кроме того, формат 
16 мм экономил дорогое серебро 
для нужд электронной промыш-
ленности, которая переживала в 
это время бурный рост. В СССР 
также была предпринята попытка 
пойти по этому пути — в 1960 г. 
первый в СССР фотоаппарат для 
16-мм пленки выпустил Киевский 
завод «Арсенал». Это был «Ки-
ев-Вега» — в некотором смысле 
копия «Минольты-16», но с более 
совершенным объективом.

Изящен, красив и удобен

Главная проблема применения 
пленки данного формата состоя-
ла в том, что для качества 
снимков решающее зна-
чение имела зернистость 
негатива — миниатюрный 
кадр предполагал значи-
тельно большее увеличение 
при печати, чем стандарт-
ный «леечный», а качество 
эмульсий было в 60-е гг. 
весьма скромным. Конструк-
торы Красногорского меха-
нического завода решили 
увеличить кадр вдвое — до 
размера 14 х 21 мм и создать 
высококлассную зеркальную 
камеру, которая по своим характе-
ристикам должна была превзойти 
все 16-мм фотоаппараты в мире. 
И, надо сказать, это им удалось.

«Нарцисс» удивительно изящен, 
красив и создаёт впечатление 
ювелирного изделия. Он свободно 
помещается на ладони, но при этом, 
несмотря на маленькие размеры, 
очень удобен в руках. Указатель-
ный палец хорошо лежит на кнопке 
спуска, а невозвратное зеркало, та-
кое же как в «Старте», практически 

не вызывает сотрясений и «шеве-
ленки». Спусковая кнопка сделана 
с фиксацией — для длительных 
выдержек, как и у «Старта», пен-
тапризма съемная, так же устроена 
оптика видоискателя, только всё 
это намного меньших размеров. 
Удалив пентапризму, можно стро-
ить кадр, глядя на коллективную 
линзу видоискателя сверху и 
не привлекая к себе внимание. 
Правда, фокусировать фотокамеру 
таким образом было практически 
невозможно — шахта с лупой для 
«Нарцисса» не выпускалась. 

Важные детали

Удивительно, что затвор «Нар-
цисса» отрабатывает солидный 
диапазон выдержек — от 1/2 до 
1/500 сек. В миниатюрной кассете, 
подобной обычной стандартной, 
помещается 24 кадра формата 14 х 
21 мм. Как и у многих высококласс-
ных камер 60-х годов, имеются 
два синхроконтакта — для элек-
тронных и для разовых магниевых 
вспышек. Выдержка синхрониза-

ции составляла 1/60 сек., 
т. е. вдвое короче, чем 
у «Старта». Перемотка 
пленки и взвод затвора 
производятся курком, 
причём довольно лёгким. 
А вот самое приятное 
отличие «Нарцисса» от 
многих моделей — это 
наличие диоптрийной 
настройки видоискателя, 
что очень важно для тех, 
кто носит очки.

Штатным для этого 
аппарата был объектив 

«Вега М-1» 2,8/35 мм. Однако для 
фотоаппарата с диагональю кадра 
25,2 мм объектив с фокусом 35 мм 
является скорее «портретным». Но 
и «Вега М-1» вполне обеспечивает 
качество снимков, особенно на 
крупных планах. 

Личный опыт

Первые мои опыты с «Нар-
циссом» вряд ли можно считать 
успешными. Однако, когда с мо-

мента приобретения фотоаппарата 
в сельском магазинчике поселка 
Даусуз прошло 25 лет, появились 
прекрасные по своим качествам и 
вполне доступные фотоматериалы. 
Тем более было очень любопытно, 
что может «Нарцисс» со штатным 
объективом, заряженный «фир-
менной» пленкой. Из отрезка 
фотоплёнки «Коника-100» удалось 
вырезать в темноте ровную ленту 
шириной 14 мм и зарядить её в 
кассету аппарата. 

Результаты съёмки оказались 
удивительными. Особенно удач-
ными они были при съёмке пор-
третного сюжета. Как оказалось, 
объектив совсем неплохо держит 
встречный свет, сохраняя детали 
изображения (см. фото «Пейзаж 
в контражуре»). А его удлинённый 

фокус позволил справиться и с 
макросъёмкой.

Опередивший время

…И всё же век «Нарцисса» на 
конвейере оказался столь же 
недолгим, как и у его предше-
ственника — «Старта»: его выпуск 
прекратился в 1965 г. При этом 
сошлись сразу несколько причин: 
отсутствие в те годы хороших 
фотоматериалов и фотосервиса, 

высокая цена аппарата. Сегод-
ня на смену пришли цифровые 
камеры, размер матриц которых 
почти точно совпадает с ка-
дром 14 х 21 мм, а разрешение 
достигает 16 Мp. и выше. Но 
«Нарцисс» останется в истории 
отечественной фототехники яр-
ким памятником советской эпохи. 
ВЛАДИМИР РОМАНЕНКО
член Союза фотохудожников РФ, 
кандидат технических наук
Продолжение следует

История техники

Шедевры отечественной 
фотоиндустрии

К С Т А Т И ,

в готовой фотоэмульсии массовая доля галоидного серебра со-
ставляет 4 %. На каждый квадратный метр готовых чёрно-белых 
негативных фотоматериалов расходуется от 12 до 15 граммов 
серебра, а позитивных — от 1,5 до 8 г. В 1 кв. м цветной много-
слойной фото- или киноплёнки содержится до 8 г серебра.

Пейзаж в контражуре

Telegram-
канал 

Владимира 
Романенко

Фотоаппарат 
«Нарцисс»

Синхроконтакт 
для электронной вспышки

Спусковая кнопка 
с фиксацией длительных 
выдержек

Штатный объектив  
«Вега М-1»

Съемная пентапризма
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ИП Мударов Анатолий Владимирович
предлагает услуги по изготовлению, размещению агитационных 
и иных материалов  при проведении дополнительных выборов 

депутата ГД РФ VIII Созыва по КЧР и выборов депутатов 
представительных органов муниципальных образований КЧР 

назначенных на единый день голосования 10 сентября 2023 года
Стоимость изготовления и размещения агитационных материалов со-

ставляет:

Наименование Цена

Рекламный щит размером 6х3 сторона А 12000

Рекламный щит размером 6х3 сторона В 10000

Ситиборд размером 2,7х3,7 12000

Стикер для призматрона размером 6х3 10000

Баннер (340 гр/м) кв. м 500

Баннер (440 гр/м) кв. м 600

Визитка (от 500 шт., за 1 шт.) 2

Постерная бумага (кв. м) 700

Листовка формат А4 (от 500 шт., за 1 шт.) 10

Листовка формат А5 (от 500 шт., за 1 шт.) 5

Плёнка самоклеющаяся (кв. м) 850

Скроллерная бумага для ситиборда размером 2,7 на 3,7 м 11000

Монтаж рекламной продукции на рекламные конструкции 2000

г. Черкесск, пр-т Ленина, д. 79, кв. 100,
тел.: 8(928)392-18-81,  8(938)01-99-777.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, Хабезский 
р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.gurmikova@mail.ru, 
тел.: 8(963)170-11-39) выполняются работы по подготовке проекта межева-
ния з/у, выделяемых в счет земельных долей з/у с к. н.: 09:02:0000000:5573: 
12588, с местоположением: КЧР, Прикубанский р-н, примерно в 5,7 км се-
веро-западнее с. Светлое (пастбище). Заказчик работ: Чомаев Карби Ма-
харович (КЧР, Прикубанский район, с.  Светлое, ул. Молодежная, 5, тел.: 
8(938)029-15-61). С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: 
КЧР, Хабезский район, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обо-
снованные возражения относительно размера и местоположения границ з/у 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по выше-
указанному адресу.

В газете «День республики» от 08.06.2023 г. № 62 (20713) опубликовано 
извещение о возможном предоставлении администрацией Малокарачаев-
ского муниципального района земельных участков в аренду в соответствии 
со ст. 39.18 ЗК РФ. Сообщаем о продлении срока приема заявлений до 
13.07.2023 г. 17 час. 00 мин.
В газете «День республики» от 24.06.2023 г. № 69 (20720) опубликова-

но извещение о проведении 28.07.2023 г. в 15 час. 00 мин. администрацией 
Малокарачаевского муниципального района аукциона по продаже права на 
заключение договора аренды земельного участка. Уточняем информацию 
по лоту №1: земельный участок с кадастровым номером 09:08:0020106:794, 
площадью 133466 кв. м.

Кадастровый инженер Урусова Б. Д. (реестровый номер: 26108, почтовый 
адрес: 369000, г. Черкесск, пл. Кирова, 8, каб. 306, e-mail: bela.urusova@
mail.ru, тел.: 8(909)494-94-04) выполняет кадастровые работы по уточ-
нению границ и площади земельного участка с кадастровым номером 
09:02:0120101:469, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский р-н, 
с. Знаменка, ул. Алания, 26. Заказчиком кадастровых работ является Бога-
тырев Али Азретович (КЧР, Прикубанский р-н, с. Знаменка, ул. Садовая, 15, 
тел.: 8(928)028-82-22). Смежные земельные участки, с правообладателями 
которых требуется согласование границ: РФ, КЧР, Прикубанский р-н, с. 
Знаменка, ул. Алания, 24; РФ, КЧР, Прикубанский р-н, с. Знаменка, ул. Ала-
ния, 26. С проектом межевания земельного участка можно ознакомиться по 
адресу: КЧР, Абазинский р-н, а. Псыж, ул. З. Кунижева, д. 53. Возражения, 
предложения, дополнения по доработке проекта межевого плана земельно-
го участка и требования о проведении согласования местоположения границ 
земельного участка на местности принимаются в течение месяца со дня опу-
бликования объявления по адресу: КЧР, Абазинский р-н, а. Псыж, ул. З. Ку-
нижева, д. 53. При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также доку-
мент о правах на земельный участок.

В объявлении кадастрового инженера Збарской Т. П., опубликованном в 
газете ДР от 18.12.2021 г. №192–193 вместо слов «поле 16, сенокос, поле 31» 
следует читать «поле 24, сенокос, поле 4, залежь, поле 37» далее по тексту.

Реклама (8782) 26-36-34

Кадастровый инженер Гогуев Альберт Будьянович 
(г.  Черкесск, пр-т Ленина, д. 2, goguevalbert@gmail.com, 
тел.: 26-01-37) настоящим извещает о проведении када-
стровых работ по подготовке межевого проекта в отно-
шении ЗУ, образованных в счет выделяемых земельных 
долей из общей долевой собственности по адресу:

КЧР, Абазинский район, СПК «Кара-Паго», с к. н. 
09:02:0030501:34, земли для сельскохозяйственного 
производства (пашня), поле № 3, участок № 1, Биджеву 
Хызыру Магометовичу, площадью 5,7 га (два пая); с к. н. 
09:02:0000000:2663, :12136, сенокос, поле № 5, площадью 
1,1 га (два пая), пастбища, на 553 метров западнее а. Ка-
ра-Паго, площадью 1,2 га (два пая). Заказчиком кадастро-
вых работ является Биджев Хызыр Магометович (КЧР, 
Абазинский р-н, а. Кара-Паго, ул. Пионерская, д. З, тел.: 
8(906)444-08-97).

КЧР, Прикубанский район, СХА имени «Красных Парти-
зан», с к. н. 09:02:0000000:7768, :7772, :7808, :7985, :7986, 
сельхозугодья, участок южнее поля № 11, площадью 2,0 

га каждому. Заказчиком кадастровых работ является Ка-
наматов Руслан Сосланович (КЧР, Прикубанский район, 
с. Пристань, ул. Береговая, д. 12, тел.: 8(928)353-91-11).

КЧР, Прикубанский район, КДСХП «Счастливое» с к. н.: 
09:02:0000000:6492, :6493, :6275, :6354, пашня поле № 55 
по 4,22 га каждому, пастбище с восточной стороны зе-
мельного участка с к. н. 09:02:0060701:230, площадью 
0,73 га каждому. Заказчиком кадастровых работ является 
Узденова Зарифа Тугановна (КЧР, Прикубанский район, 
с. Счастливое, ул. Советская, д. 15, тел.: 8(906)443-76-88).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласо-
вания местоположения границ ЗУ состоится по адресу: 
КЧР, г. Черкесск, пр-т Ленина, д. 2, 2-й этаж, каб. № 22, 
26.07.2023 г. в 10-00 часов. С проектом межевания ЗУ 
можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, пр-т Ленина, 
д. 2, каб. 22, 2-й этаж. Возражения, дополнения, предло-
жения по доработке проекта межевания ЗУ принимаются 
в течение 30 дней со дня опубликования объявления по 
адресу: г. Черкесск, пр-т Ленина, д. 2, каб. 22, 2-й этаж.

Кадастровым инженером Нагаевым Романом Мухаме-
довичем (КЧР, Хабезский район, а. Али-Бердуковский, 
ул. У. Хабекова, здание 57; nagaev.roman@gmail.com; тел.: 
8(928)028-70-71) выполняются кадастровые работы для 
образования з/у, выделяемых в счет земельных долей: 
в отношении з/у с к. н.: 09:06:0000000:5982; 5988; 5994; 
5971; 5424; 6627; 6266; нет в ЕГРН, расположенных по од-
ному из следующих адресов (в одном из полей) для каж-
дого угодья: КЧР, Зеленчукский район, СПК Исправная, 
поле №22 (пашня), поле №24 (пашня), поле №110 (паш-
ня), поле №32 (сенокос), поле №30 (сенокос), поле №31 
(сенокос), поле №33 (сенокос), поле №11 (сенокос), поле 
№52 (сенокос), поле №12 (сенокос), поле №15 (сенокос), 
поле №52п (сенокос), поле №16 (сенокос), поле №54 (се-
нокос), поле №9 (пастбище), поле №13 (пастбище), поле 
№23 (пастбище); в отношении з/у с к. н.: 09:06:0010301:99, 
расположенного по адресу: КЧР, Зеленчукский район, 
СПК Исправная, поле №54. Заказчиком кадастровых ра-
бот является Аджеридинова Лилия Рустемовна (КЧР, 
Зеленчукский район, х. Ново-Исправненский, ул. Интер-
национальная, д. 16, тел.: 8(938)034-49-08); в отношении 
з/у с к. н.: 09:03:0000000:2387; нет в ЕГРН, расположенных 
по адресу: КЧР, Хабезский район, СХПА Бесленеевский, 
примерно в 2,7 км восточнее южной окраины а. Бесленей 
(сенокос, пастбище). Заказчиком кадастровых работ явля-
ется Мурзаев Арно Абубекирович (КЧР, Хабезский район, 
а. Бесленей, ул. Д. Гутякулова, д. 121, тел.: 8(905)423-71-
88); в отношении з/у с к. н.: 09:03:0040101:87, распо-
ложенного по адресу: КЧР, Хабезский район, СКП Баву-
ко, поле №38, уч-к №1 (3 доли); в отношении з/у с к. н.: 
09:03:0040101:79, расположенного по адресу: КЧР, Хабез-
ский район, СКП Бавуко, поле №25с, уч-к №1 (3 доли); в 

отношении з/у с к. н.: 09:03:0040101:111, расположенного 
по адресу: КЧР, Хабезский район, СКП Бавуко, поле №42п 
(3 доли). Заказчиком кадастровых работ является Тха-
ков Борис Газисович (КЧР, Хабезский район, а. Ново-Ху-
маринский, ул. У.  Хабекова, д. 4, тел.: 8(909)497-88-29); 
в отношении з/у с к. н.: 09:06:0000000:4886, располо-
женного по одному из следующих адресов (в одном из 
полей): КЧР, Зеленчукский район, СПК Зеленчук, поле 
№103 (сенокос), поле №102 (сенокос). Заказчиком ка-
дастровых работ является Хубиев Мирислан Назбиевич 
(КЧР, Зеленчукский район, ст.   Зеленчукская, ул. Пер-
вомайская,  д. 195, тел.: 8(905)422-22-30); в отношении 
з/у с к. н.: 09:03:0020121:121, расположенного по адре-
су: КЧР, Хабезский район, СКП Нарт, в 8,5 км юго-за-
паднее а. Али-Бердуковский; в отношении з/у с к.  н.: 
09:03:0020123:24, расположенного по адресу: КЧР, Хабез-
ский район, СКП Нарт, поле №21; в отношении з/у с к. н.: 
09:03:0000000:11084, расположенного по адресу: КЧР, 
Хабезский район, СКП Нарт, в 5 км западнее а. Али-Бер-
дуковский; в отношении з/у с к. н.: 09:03:0020122:701, 
расположенного по адресу: КЧР, Хабезский район, СКП 
Нарт, в 5,8 км юго-западнее а.   Али-Бердуковский. За-
казчиком кадастровых работ является Хакиров Зураб 
Хизирович (КЧР, Хабезский район, а. Али-Бердуковский, 
ул. А. Кушхова, д. 1, тел.: 8(918)713-17-83).

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по 
адресу: КЧР, Хабезский район, а. Али-Бердуковский, 
ул.  У.  Хабекова, здание 57 (ООО «Геокад»). Возражения 
относительно размера и местоположения границ з/у при-
нимаются в течение 30 дней со дня опубликования объяв-
ления по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Али-Бердуков-
ский, ул. У. Хабекова, здание 57 (ООО «Геокад»).

Озера Карачаево-Черкесии поистине являются бриллиантами Большого Кавказа. Только в Архызе 
их несколько. К примеру, Софийские озера (их три) расположены на высоте 2800 метров и названы так 
по имени горы София. Кратерное, которое вы видите на снимке, от Софийских отделяет достаточно крутой 
(для неподготовленных) перевал Караджаш. Озеро расположено в глубокой котловине, за что и получило 
своё название. Это одно из самых красивых озер нашего региона.

Фотофакт
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Улица Балахонова

Не так давно она была первой 
улицей, встречавшей гостей на-
шего города, которые прибыва-
ли в него поездом, поскольку тя-
нется эта улица от железнодо-
рожного вокзала и автовокзала 
до улицы Кавказской. 

Из-за отсутствия поездов в по-
следние годы поток пассажиров 
значительно поубавился, сокра-
тившись до небольшого количе-
ства лиц, выходящих из утренней 

электрички. Но число граждан, 
путешествующих автобусами и 
маршрутными такси, с лихвой 
компенсирует этот пробел, поэ-
тому и сегодня улица Балахонова 
остается достаточно оживленной. 

Первоначально с 1930 
года до 1933-го улица 
именовалась Геройским 
тупиком,  затем стала 
Геройским переулком. 
Какие именно герои име-
лись в  виду,  история 
умалчивает,  но уже в 
1948 году улицу снова 
переименовывают, те-
перь уже в честь рус-
ского революционера, 
советского, партийного, 
государственного и по-
литического деятеля Вя-
чеслава Михайловича Молотова 
(1890–1986). Он занимал различ-
ные важные посты в СССР, но 

особо запомнился всем на посту 
министра иностранных дел.

Спустя десятилетие, в 1957 году, 
табличку с именем Молотова на 
улице заменили на другую. Те-
перь ей присвоили имя нашего 

земляка — героя Граж-
данской войны Якова 
Филипповича Балахонова 
(1892–1935). И с тех пор 
улица с достоинством 
носит это имя, невзирая 
на ветры политических, 
экономических и соци-
альных перемен. Разве 
что на месте частных 
домовладений появляет-
ся все больше магазинов 
и магазинчиков,  бой-
ко торгующих цветами, 
продуктами — в общем, 

всем, что нужно жителям этого 
густонаселенного района. 
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Как считает Арина Мельник, 
даже простые продукты в такой 
оригинальной подаче получаются 
очень вкусными и питательными.

Ингредиенты: 500 г молодых 
кабачков, 250 г куриного филе, 
90 г репчатого лука, 100 г бол-
гарского красного перца, 100  г 
помидоров, 70 г моркови, 50 г 
твердого сыра, 50 г сметаны, 
зубчик чеснока, соль и черный 
молотый перец по вкусу, 1 ч. л. 
сухого базилика, 2 ст. л. расти-
тельного масла.

Жарим филе

Куриное филе режем 
мелкими кубиками. В 
сковороде разогреваем 
растительное масло, вы-

кладываем туда мясо птицы и 
обжариваем на среднем огне около 
5 минут до посветления. 

Добавляем овощи

Лук, морковь и сладкий 
перец очищаем, нарезаем 
некрупными кубиками, 
очищенный зубчик чесно-

ка пропускаем через пресс. Все это 
отправляем к курице и обжариваем 
еще минут 5. 

Готовим кабачки

У кабачков с двух сторон 
отрезаем кончики, лож-
кой аккуратно удаляем 
серединку с семенами, 

формируя лодочки. Оставшу-
юся от кабачков мякоть мелко 
рубим, помидор некрупно наре-
заем. Измельченные кабачки и 
помидор отправляем в сковороду 
к обжаренной курице и тушим 
всё 7 минут. В конце добавляем 
соль, молотый перец, базилик. 
Перемешиваем и снимаем с огня. 
Слегка остужаем.

Собираем

Сыр натираем на мелкой 
тёрке, с чесноком и сме-
таной перекладываем в 
миску и перемешиваем до 

однородности. Включаем духовку 
на 180 градусов. На противень 
или в форму для запекания вы-
кладываем лодочки из кабачков. 
Наполняем их курино-овощной 
смесью. Сверху смазываем сыр-
ным соусом. Помещаем форму в 
разогретую духовку и запекаем 
около получаса до готовности 
(бортики лодочек должны стать 
мягкими).

Кстати, при желании готовое 
блюдо можно посыпать любой 
рубленой зеленью.

Приятного аппетита и хорошего 
настреония!
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Вкусные «лодочки»  
из кабачков с фаршем

Сегодня отмечается День изобретения солнцезащитных очков. Дата праздника имеет символическое 
значение. К этому дню на большей части планеты устанавливается постоянная солнечная погода. И люди, 
которые заботятся о здоровье своих глаз, боятся появления морщинок или следуют моде, перед выходом 
на улицу надевают солнцезащитные очки. Интересно, что первые допотопные очки с защитой от солнечного 
света, который отражался от снега и льда, использовали… эскимосы. А вот промышленное производство 
солнцезащитных очков было налажено во Франции при правлении Наполеона. Эпоха популярности 
солнцезащитных очков началась в XX веке.

Рецепты

Мой город

ИГОРЬ МИХАЙЛОВ
депутат Думы  
Черкесска

Telegram-
канал 
Игоря 

Михайлова
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Улица Балахонова первой встречает большинство приезжающих в Черкесск

Хотите получить 
хороший урожай?

Вы своевременно посадили ка-
бачки подходящего сорта в хоро-
шую почву и в правильном месте 
на нужном расстоянии? Теперь 
самое время не расслабляться,  
а учесть еще несколько простых 
правил.

Не забыли подкормить?

Конечно, при посадке вы до-
бавили в почву компост и все 
питательные вещества, но «кор-
мить» кабачки нужно в течение 
дальнейшего вегетационного 
периода. Один из способов — 
добавить органическую мульчу 
вокруг ваших растений, которая 
будет разлагаться и добавлять 
питательные вещества в почву. 
Второй — использовать жидкие 
удобрения, которые сразу добав-
ляют питательные вещества.

Опыление — это важно!

Если опылителей на вашем 
участке мало, придется опылять 
кабачки вручную, что не так уж 
сложно. Аккуратно ватной палоч-
кой перенесите пыльцу с мужских 
цветков на женские, иначе ваши 
растения не будут хорошо пло-
доносить.

Полив по правилам

При недостаточном поливе ка-
бачки быстро увядают, а слишком 
обильный может вызвать болез-
ни, например мучнистую росу. 
Убедитесь, что вы поливаете у 
основания ваших растений, а не 
по листьям. При этом регулярно 

проверяйте свои растения на лю-
бые признаки проблем. Своевре-
менное обнаружение вредителей и 
болезней значительно облегчает 
лечение.

Компаньоны 
приветствуются

Один из наиболее распростра-
ненных способов выращивания 
кабачков  — сочетание с кукуру-
зой и вьющейся фасолью. При 
этом кабачок затеняет почву, 
уменьшая потерю влаги, куку-
руза поддерживает рост фасоли, 
а  фасоль добавляет в почву 
азот, необходимый кукурузе и 
кабачкам. Также хорошо сажать 
кабачки вместе с горохом, высо-
корослыми помидорами, редисом 
и настурциями.

Не затягивать со сбором 

При всей плодовитости кабачков 
лучше всего собирать маленькие 
и нежные плоды. В этот период 
они идеальны по вкусу и текстуре. 
Взрослые кабачки имеют крупные 
семена, которые не слишком при-
ятны на вкус. Кроме того, многие 
плоды становятся жесткими по 
мере роста. Поэтому если ваши 
кабачки на вкус пресные и водя-
нистые, скорее всего, вы слишком 
поздно их собираете.
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Сад-огород

в разных частях мира цветы 
кабачков готовят и едят! Ко-
му-то нравится фаршировать 
цветы, а другие обжаривают 
соцветия кабачков во фритю-
ре. Да и листья тоже вполне 
съедобны и вкусны. 
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